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《沙丘 2》导演维伦纽瓦对话郭帆：

看《流浪地球》很感动
科幻意味着希望

1108 观影看展

“梅景传韵”师生作品展于 3 月 17 日
至 5 月 5 日在张渊艺术馆举办。展览由上
海书画院、闵行区文旅局作为指导单位，闵
行区莘庄镇文化体育事业发展中心主办，周
浦画院为支持单位。展览展出了张守成、张
渊、顾潜馨、王明祥、马军、顾炫、陆曙光的精
品山水、花鸟作品 65 件，展示了“梅景”一
派的书画艺术传承之力。
“梅影书屋”是海派画家和收藏家吴湖

帆先生和他妻子潘静淑的书斋名，也是
1940 年代上海著名的文化沙龙。
吴湖帆夫妇都爱梅花，他们收藏有两件

珍贵文物宋代《汤淑雅梅花双爵图》和宋刻
印版《梅花喜神谱》，两件宝物的汇聚使
“梅影书屋”得以诞生。
“梅影书屋”的“影”字是寄情用语，喻

示了吴湖帆夫妇形影不离。在古文中，“景”
与“影”通用，1939 年潘静淑病逝后，吴湖
帆便不再用“影”字题写斋名而改用“景”
字了。
此次“梅景传韵”展的参展艺术家几乎

都画过梅花题材作品，展览中，梅景书屋第
四代传人顾炫的《雪堆遍满四山中》，将梅
花的表现手法重新演绎，更为丰富的肌理效
果和色彩演绎，更符合当下年轻观众的视觉
感受；同时，作品又不失传统勾线填色的经
典技法。通过一件作品，也展现了梅景后人
对梅花题材的深度思考和文化传承。
“梅景书屋”主人吴湖帆先生曾经执上

海画坛之牛耳，是一位集绘画、书法、鉴赏、
收藏、诗词研究于一身的标志性文化人物。
“梅景书屋”第二代传人陆抑非、王季

迁、徐邦达、朱梅村、俞子才、张守成等六人
传承了中国书画学术的精髓。而后，“梅景
书屋”又有了第三、第四代传人，在继承和
发扬中国传统文化的道路上继续探索发展。
画家顾潜馨回忆恩师张守成时说，老师

对我一直是非常鼓励。我 1972 年开始跟着
老师学习，经常是老师画，我就在旁边看，老
师画完一张课徒稿，我就要回去临 10 张，
再带去给老师点评，老师往往会给与我很多
的肯定。有时候学习到了中午吃饭时间，老
师一定要留我吃饭，怕我拘束，特地单独给
我盛一份菜，还说“要吃掉，不能浪费。”
1980 年代初举办吴湖帆师生展的时

候，张守成先生还把当时年轻的顾潜馨的优
秀作业拿去一起展出，为的就是增加年轻人
的信心。如今“梅景传韵”，顾潜馨也希望通
过这个展览，让梅景一门的艺术传承下去，
给年轻人更多的机会和自信。
谈及如何传承时，顾潜馨说，传统不能

丢，但一定要吸收新东西，后人不能停留在
前人的基础上，不能墨守成规，一成不变，
一定要吸收新的画风，包括很多新的技术
手段。
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| 看《流浪地球》深受启发

此次来宣传《沙丘 2》是导演维伦纽瓦第二
次来中国，他曾在 34年前为加拿大电视台拍摄
纪录片时来过一次，且在川渝地区呆了一个月，
当时他就被中国文化震撼且吸引。
这些年，在中国科幻电影领域，得益于国内

优秀导演、编剧和演员等从业者们的不懈努力，
涌现出了《流浪地球》系列等广受观众认可的作
品，为中国电影工业和中国科幻的发展做出了巨
大的贡献。
作为同样擅长拍摄科幻电影的同行，维伦纽

瓦表示，看完郭帆执导的《流浪地球》系列后非
常感动和震撼，“有非常强的科幻元素，比如很
多大型装置。同时，我也被人物的牺牲精神所深
深地感染。电影的服化设计描绘的很细腻，还有
大师级的视效，包括一些镜头的宏大叙事，都让
我深受启发。”
对于刚上映的《沙丘 2》，郭帆则非常喜欢

导演在片中的“两极”镜头，他解释道，“两极”
的镜头指的是极大的全景和极微观的特写。
“你会发现他经常会把一个宏大的全景展

现完之后，给到你沙粒起来的那个闪光这种微观
的细节，两极镜头的出现可以让不管是画面张力
还是戏剧张力都能够被拉开，特别容易让我们代
入到这个世界里面来。”

| 改编有时候要做“叛徒”

这两个深受全球粉丝喜爱的科幻电影系列，
还都有一个共同点，即都是根据小说改编，并且
原著小说本身都非常有名，那么在改编成电影的
过程中，两位导演是如何平衡原汁原味忠于原著
和改编成适合用电影来呈现的故事呢？
维伦纽瓦表示，他需要把这个故事本身“下

沉”到细节，也需要有一些牺牲去做出大胆的选
择。“小说里面，我需要去抓取那些特别有电影
语言和质感的内容，同时再用一种非常简约的方
式去呈现出来，让大家看电影的时候能通过影像
和其他的一些表达感受到。”
同时，维伦纽瓦坦言，在《沙丘》的改编过程

中，为了忠实于原著的精神内核，他有时候需要
做一个“叛徒”，从电影层面去屏蔽小说的文字，
也可能需要打散原来故事的架构。
相比《沙丘》原作这样的大长篇，《流浪地

球》是一部短篇小说，因此郭帆需要做的其实是
“加法”。
“《沙丘》小说能够给出的角色细节会更

多，《流浪地球》里角色是相对少的，所以我们
其实是用了整个世界观，在世界观架构起来的
基础上，我们去创作新的角色，拓展不同的领
域。刘慈欣老师对这一点也持非常开放的态度，
他认为影像的改编应当和文学作品有区别，因
为毕竟是不同的载体。所以我们也是在大刘老
师的认可和支持下，勇敢做了这么一个尝试，在

原有宇宙的宏观尺度下，去探索了关于人工智
能、数字世界等领域，来帮助我们完成整个世界
观的构架。”
同时，郭帆也很同意维伦纽瓦偶尔要做“叛

徒”的感触。“电影其实是受限的，一部电影长也
就两三个小时，这么短的时间内，特别是面对大
部头的时候会变得更难，越是有详尽的描述，越
是有更多的粉丝喜欢这部作品，当你改编的时候
可能会觉得无从下手，因为可能哪块对于读者来
讲都是非常珍贵的宝贝舍不得丢，但也不可能把
它完整地放到一部电影里，这个时候取舍变得非
常困难。”

| 人们为何需要“星辰大海”

大家讨论科幻作品时，经常联想起的一个词
便是“星辰大海”，星辰大海对于我们来说意味
着无尽的想象和无垠的未来，象征着理想与追
求。那么在当下这个时代，两位导演认为科幻的
意义是什么，人们为何需要星辰大海？
维伦纽瓦认为，人类想象自己在未来的空

间，展现在这样的一个世界中去做试想是很有益
的，而且如今更加有必要，因为它展现了希望。
“我热爱科幻是因为它能让我们去触及平

常难以触及的一些话题，而且去到不可及的一些
位置。比如说，我可以讲到一些宗教和政治领域
难以企及的话题，在现实下讨论可能会冒犯到一
些群体，但是如果在一个古远的文化中、在未来
的一个想象世界中来探究，我就可以非常自由地
去讨论这方面的话题。”

郭帆则表示，他喜欢换个视角去看待问题，
接着他以《流浪地球 2》里的名场面为例解释
道：“我们有这么一段戏，就是李雪健老师拿着
那个小白点给大家看，就是当年的‘旅行者一
号’在即将离开太阳系的时候，卡尔·萨根博士
说把镜头转回来，我们拍一张地球的照片，在照
片里我们要找半天才能找到地球，那个小小的白
点就是地球。”
郭帆说，当从那个视角回望时我们会变得谦

虚，科幻片可以帮助大家打开眼界，用不同的维
度和视角去看待世界。
“我们看到了这个世界上所有的不好的东

西，比如争斗和恶意，我们同时要看到所有的希
望，生活的美好，我们值不值得为此而去做这些
事情。这样一对比，我们会用一个敬畏而谦虚的
心态去看待这个世界，这个渺小的地球。同时，也
希望通过这个视角能够让我们自己静下心来去
想一想，不管是国与国之间，还是人与人之间，我
们是不是应该释放更多的善意。”
对于郭帆提到的“小白点”，维伦纽瓦联想

到了一个温馨的场景。在他观看《流浪地球 2》
的那天，他的女儿给他发了一张蓝天的照片，能
看到白云和天际线，父女俩还进行了一次非常深
刻的讨论，谈到关于存在和未来的问题。
而在这段对话发生的三小时后，维伦纽瓦就

开始看《流浪地球 2》，看到了郭帆说到的图景，
瞬间让他回想起之前跟女儿的对话。“我觉得这
是一个非常美丽的、关于电影的偶遇。”

晨报记者 陆乙尔

根据弗兰克·赫伯特著名科幻小说改编的电
影《沙丘 2》正在全国热映中，导演丹尼斯·维伦
纽瓦与妻子兼制片人坦妮娅·拉蓬特的中国行
备受瞩目。他们游览了宏伟壮丽的故宫，和观众
进行了热火朝天的映后交流， 也与多位中国电
影人进行了深度对谈。

其中，导演丹尼斯·维伦纽瓦和《流浪地球》
系列导演郭帆的对谈颇受关注，两人深入剖析了
科幻电影的魅力，并探讨其在当代社会中的重要
性。维伦纽瓦表示，如果之后能去《流浪地球 3》
的拍摄现场参观，自己将会感到很荣幸，两人还
互送了签名海报。


